

# En 2023 hubo 3.848 casos de mordeduras por perros en la región, el 58% no tenían dueños

**CIFRAS.** Calama tuvo 1.043 casos y se ubica en segundo lugar con más ataques a nivel regional, San Pedro de Atacama registra 101 denuncias. Parlamentarios abordan las posibles soluciones.

**José Fco. Montecino Lemus**  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

**M**ientras se sigue desarrollando el debate sobre qué hacer con los ataques a personas de perros callejeros, la seremi de Salud presentó un informe -a través del Consejo de Defensa del Estado (CDE)- en el marco del recurso de protección interpuesto por la municipalidad de San Pedro de Atacama que busca que la cartera sacrifique a los canes sin domicilio de la comuna. Lo anterior, luego de una serie de ataques a personas, algunas incluso con resultado fatales.

Dentro del documento, Salud incorpora estadísticas de la cantidad de casos conocidos por mordeduras de perros en la Región de Antofagasta. En un recuadro titulado "Notificaciones de accidentes de mordedura realizados por centros asistenciales de la región de Antofagasta año 2023", la seremi establece que en total se han registrado 3.848 pacientes durante el año pasado.

La comuna que concentra la mayor cantidad de víctimas es Antofagasta, con 2.237, seguida por Calama que tuvo 1.043. Mientras, San Pedro de Atacama está en quinto lugar, con 101.

Los datos también están desglosados por la situación del can, si es que se conoce su domicilio o no. En ese sentido, 63,4% del total regional de accidentes correspondieron a perros sin hogar, con un total de 2.442 (ver gráfico).

Cabe indicar que de acuerdo a Salud, las estimaciones indican que el número real de eventos podría triplicar estas cifras, considerando que los datos incluyen solo las notificaciones realizadas por los centros de salud.

## CAMBIO DE PARADIGMA

Para el diputado José Miguel Castro (RN), "el tema de las mordeduras de perros tiene varias aristas. Para analizar el problema se debe ir a la raíz del mismo y éste lo genera la falta de cuidado, de compromiso y de tenencia responsable de las personas a cargo".

"Si un perro adopta una actitud de ataque, hay que evitar mirarlo directamente a los ojos y de manera sostenida; no acercarse directamente de frente".

**Fabiola Rivas**  
 Unidad de Zoonosis  
 Seremi de Salud

Además, plantea que "los perros se reproducen fácilmente ya que no hay ningún control preventivo de ello. Es decir, las campañas de esterilización no se están cumpliendo y por el contrario, a diario nos enteramos de nuevos abandonos de perros como si fueran basura".

"Las medidas que se han tomado son insuficientes y no atacan el problema inicial, que obedece a la falta de cuidado y compromiso de quienes tienen un perro a su cuidado", sostiene el parlamentario.

En ese sentido, asegura que "ha planteado en la Cámara en varias oportunidades la necesidad de realizar charlas, talleres y difundir información sobre la tenencia responsable. Mientras eso no ocurra, tristemente seguiríamos viendo animales abandonados e incluso asilvestrados".

Por su parte, Sebastián Vílchez (Ind. - P. Liberal) afirma que "acá la responsabilidad es de los municipios que no aplican la tenencia responsable de mascota. Se deben hacer campañas de esterilizaciones y campañas de adopción". Además, comenta que junto a su equipo "hemos esterilizado a más de 40 perros de manera voluntaria, con animalistas, con veterinarios, y eso lo vamos a seguir haciendo".

Vílchez propuso al Gobierno Regional durante esta semana la posibilidad de construir un hospital veterinario, para prestar atenciones de urgencia, esterilización y cuidados varios que entreguen soluciones concretas a la problemática de la sobre población animal en situación de calle. "Son medidas que hay que hacer, bajo ningún



RECURSO DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO ABIÓ EL DEBATE SOBRE LAS ACCIONES FRENTES A PERROS CALLEJEROS.

ARCHIVO

motivo se puede llegar a medidas extremas como las que se están anuncianto", dice el parlamentario.

## PREVENCIÓN

Mientras se define este debate, la coordinadora Unidad de Zoonosis y Vectores de la Seremi de Salud Antofagasta, Fabiola Rivas, explica que "para prevenir accidentes por mordedura, es básico manejar la información necesaria para reconocer un perro agresivo, en qué circunstancias podría agredirnos y qué hacer frente a un eventual ataque".

"La mayoría de las veces los perros muerden cuando sienten miedo, dolor, frustración, por defender su territorio o cuando no han tenido un adecuado contacto previo con personas y otros animales", detalla Rivas. Y añade que "si un perro adopta una actitud de ataque, hay que evitar mirarlo directamente a los ojos y de manera sostenida; no acercarse directamente de frente; aproximarse a un ritmo relajado y de manera calmada; evitar inclinarse so-

## Notificaciones de accidentes de mordedura realizado por centros asistenciales 2023



los ojos y de manera sostenida; no acercarse directamente de frente; aproximarse a un ritmo relajado y de manera calmada; evitar inclinarse so-

bre ellos y no realizar ruidos intimidantes".

En esa línea, menciona que "hay que procurar evitar algunas situaciones que pue-

den llegar a ser peligrosas. No hay que molestarlos cuando están comiendo o amarrados, tampoco cuando están con sus cachorros o juguetes". CG